

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 12 trimestre; Anillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTÍMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Mateo, 20, 22 y 24, bajo.

## Comisionistas conservadores

Con motivo de la llegada del Sr. Navarro Reverter a Barcelona, y sus conferencias con algunos fabricantes que, a más de partidarios de un alto arancel, son conservadores, dice *La Publicidad* en el número hoy recibido:

«Nada menos que siete u ocho sueltos de gaceta, visiblemente de encargo, publica un periódico de la noche, para ponerlos en conocimiento de que había llegado a Barcelona el Sr. Navarro Reverter.

Tantos de caprote nos supone a los catalanes el partido conservador y necios resultáramos, si incurriéramos en la debilidad de depositar un átomo de confianza en un partido que teniendo un día la absoluta posibilidad de establecer un proteccionismo nacional, inauguró el fanatismo e hipócrita régimen de los tratados de comercio, abriendo nuestro mercado a la competencia de Bélgica, Italia, Austria y Alemania, con cuyos países, a raíz de la restauración, apenas teníamos relaciones económicas.»

Otro periódico de Barcelona, *La Vanguardia*, hablando del banquete que se preparaba (antesoche realizado) por el Fomento de la Producción Nacional para felicitar a los comisionados que estuvieron en Bilbao, dice entre otras cosas:

«Sus antecedentes como gobernante, desnaturalizarían el acto de esta noche y le quitarían, suscitando prevenciones y recelos justificadas, resonancia y fuerza.

La protesta de esta noche, como las anteriores, nada tiene que ver con los partidos ni con sus sacerdotas.

Para que esas justas protestas y reclamaciones tengan fuerza, es preciso hacerlas a nombre de los productores y de los industriales; para que no la pierdan, para que no se interprete el acto como una traversura más de los partidos o como una función a beneficio de los que en los partidos, y con el fardo a cuestas de todas sus parcialidades, progresan, es preciso que los partidos callen. En un acto de esta naturaleza nada tiene que hacer el Sr. Navarro Reverter, como no sea ver, oír y callar. Si quiere—como no dudamos—prestar un servicio a la causa del trabajo español, recoja en un rincón de su memoria aquellos latidos de la vida positiva de la nación, y lévelos a las Cortes, que su partido, como el liberal, como todos los partidos españoles, está urgentemente necesitado.

El Sr. Navarro Reverter, dejando aparte todos los respetos a la persona, no tiene papel propio en el acto de esta noche, porque ni como particular representa ninguna industria ni como político tiene la mayor autoridad para combatir en un acto de los productores el tratado con Alemania, al cual llevó su grano de arena aceptándolo en principio como presidente de la comisión de tratados.»

Las prevenciones expresadas por *La Vanguardia*, sobre las ingerencias del señor Navarro Reverter, debían ser fundadas, porque vemos en *El Liberal* de hoy este telegrama:

«Barcelona 11 (9 noche).—Los organizadores del banquete celebrado anoche en el Fomento del Trabajo Nacional, para obsequiar a los oradores catalanes del meeting de Bilbao, proponían que fuera el acto de la mayor resonancia, pero según la opinión de muchos concurrentes la fiesta resultó un fracaso.

No hubo la menor animación. La atmósfera no llegó a caldearse. En la concurrencia reinaba el frío que en el tiempo. Los oradores no consiguieron entusiasmar al auditorio. Cualquiera hubiera creído al oírlos que se defendía una causa, ni simpatía ni simpatía.

El único de los oradores que puso el dedo en la llaga fué Puig Saladrage, quien arrojó el guante sin que nadie lo recogiera.

Zaluteta habló de batallas, luchas, ataques al enemigo, toma de trincheras; pero sin decir nada ni soltar prenda.

Un periódico tan afecto al Fomento del Trabajo Nacional como *El Diario Mercantil*, publica hoy un artículo que no tiene desperdicio, demostrando que mejor hubiera sido no celebrar banquete.

El artículo del *Diario Mercantil* a que se refiere el correspondiente de *El Liberal*, lo tenemos a la vista y realmente es significativo:

«Fuéranos muy difícil precisar el verdadero alcance del banquete celebrado ayer por la primera de las entidades proteccionistas del país, en honor de los que llevaron la voz de Cataluña al meeting de Bilbao. A ratos, parecía flotar en el amplio salón del Fomento del Trabajo Nacional pesada bruma de desaliento y de honda tristeza; en ocasión, aquel local parecía abierto a todos los entusiasmos.

Y sin embargo, allí faltaba algo. No razón, no justicia, no derecho; faltaba vida, faltaba calor, faltaba sentimiento, faltar nervio.

El banquete de anoche, como obsequio tributado, fué una verdadera solemnidad; como acto de protesta a las tendencias libre cambistas del gobierno, resultó tibio.»

Es posible que los trabajos políticos de los conservadores de Madrid y el envío a Barcelona de comisionistas de que habla *La Publicidad*, espiguen las frialdades de que habla *El Diario Mercantil*; quien, por otra parte, emite notas exageradas para un periódico verdaderamente tan ilustrado, por más que no compartamos de muchas de sus ideas, por lo exclusivistas y sistemáticas.

## SICILIA.

Una provincia en estado de anarquía. —Carácter de los desórdenes. —Causas del descontento general. —Condición social del labrador en Sicilia. —Situación intolerable. —Comparación de Sicilia con otras regiones de Italia. —El piru de insurrección general. —Afirmaciones de los periódicos. —Planes del gobierno.

La larga duración de los desórdenes en Sicilia, el estado de insurrección, ó por mejor decir, de anarquía, en que desde hace tiempo se encuentra aquella isla, justifican sobradamente la inquietud y el malestar producidos en toda Italia, así como las medidas excepcionales adoptadas por el gabinete Crispi para poner coto, si no es posible poner remedio, a mal tan grave.

Desde hace un mes próximamente, raro ha sido el día que no ha traído el telégrafo noticias de alteraciones y desórdenes en la isla italiana.

En medio de su terrible variedad, ha podido advertirse constantemente en estos lacónicos relatos una nota uniforme. El objeto de las iras de la multitud amotinada eran las autoridades, ó aquello que directa ó indirectamente se relacionaba con ellas. Después del principio de autoridad, las personas de posición acomodada merecían las preferencias de las turbas enfurecidas.

La observación de este hecho ha manifestado desde luego que el descontento es mucho más honda que meras simpatías ó antipatías políticas. El mal que en Sicilia ha salido a la superficie, con la terrible forma del desorden, el incendio y el asesinato, no se cura con este ó el otro gobierno, ni con una nueva dirección en la política exterior, ni siquiera, como algunos señores pretenden, cambiando las instituciones porque el país se rige. Trátese de un mal social, y los remedios a estos males son independientes de la forma de gobierno y de la composición de ésta.

Basta parar la atención en las condiciones sociales de Sicilia, para comprender la explosión de los desórdenes, ó más bien para admitirse de que no hayan estallado antes.

La información agraria abierta bajo los auspicios del gobierno ha demostrado que, por término medio, el salario de los trabajadores del campo en Sicilia es de 50 céntimos al día, y que el año que más, el total de días de trabajo no llega a doscientos.

Lo que en estos últimos tiempos ha agravado los sufrimientos de la población rural, ha sido la aparición de una nueva clase de intermediarios entre los propietarios de la tierra y los colonos.

Tomau estos intermediarios una finca entera, generalmente como garantía de un préstamo usurario; la subarriendan en pequeñas porciones a los colonos, y de este modo, mientras de una parte se arruina al dueño de la obra, equilibran al pobre labrador. A estas condiciones hay que agregar la carga intolerable de impuestos abrumadores, mucho más crecidos que los que pagan otras provincias dotadas de mayores recursos, como lo demuestran los siguientes datos:

Los 340 Ayuntamientos rurales de Sicilia pagan por consumos 22.218 000 pesetas, siendo así que el total de lo que pagan los 387 Ayuntamientos de la isla es 35 millones; es decir, que resulta a ocho pesetas por habitante del campo, ó sea 6 por 100 del salario del jornalero, mientras que en el Piemonte, incomparablemente más rico, 1.133 Ayuntamientos, con el mismo número de habitantes, no pagan más que 17 millones, y en Venecia, más rica también que Sicilia, 771 Ayuntamientos, con el mismo total de contribuyentes, solo pagan pesetas 7.200.000.

Después de esto, compréndese el estado de ánimo de una población que se ve sitiada entre el fisco y la usura, y en la que suceden casos como el que há pocos días relataban los periódicos, de un aldeano de Valguarnera, que al volver del campo con algunas legumbres que había podido recoger, se encontró con que tenía que pagar 35 céntimos de consumos. No tenía más que 30, y le despojaron de parte de sus pobres ropas. Algunas horas después, los campesinos se levantaban en masa y se entregaban al pillaje.

Entre tanto háblase de un proyecto de insurrección general de carácter socialista en que el ejemplo de Sicilia debía ser imitado por otras provincias y encontrar eco en la misma Roma.

Según la *Opinione*, algunos de los papeles encontrados en los registros hechos por la policía en casa de socialistas como De Felice y el cura de Urso, había un plan concertado en el cual están complicados Amilcar Cipriani y otros anarquistas y socialistas extranjeros. Según este plan, la insurrección, iniciada en Sicilia, debía extenderse a la Romagna y a las Marcas.

*L'Italie*, periódico oficial, dice que cuando sean juzgados los detenidos por los desórdenes de Sicilia, se verá que el movimiento insurreccional debía producirse simultáneamente en Sicilia, Nápoles y Roma.

Aun admitiendo, sin embargo, que estas noticias se confirmen, es evidente que no hubiera sido la isla citada la que tomara la iniciativa de no existir un malestar profundo que solo se podrá curar modificando la condición social de sus habitantes.

Prueba de que el mismo gobierno italiano así lo entiende, y sobre todo su presidente que es siciliano, que según vemos

en *La Reforma*, tan pronto se reúnan las Cámaras, el Sr. Crispi presentará un proyecto de ley encaminado a mejorar el estado social de Sicilia.

## El «modus vivendi» con Francia

El proyecto de M. Bourdeau, aprobado en el Consejo del Eliseo, ha causado la natural desagradable impresión en casi todos los periódicos de Madrid.

«No puede pasar inadvertido para los franceses—dice *El Tiempo*—que de prosperar los proyectos de su ministro de Hacienda, se imponía la denuncia del *modus vivendi* por nuestra parte, y por lo tanto, si éste era el objeto que perseguían, no nos explicamos por qué perdieron el tiempo en las negociaciones celebradas últimamente.»

*El Globo* dice a su vez:

«Veremos lo que pasa. De todas suertes, parecemos informalidad calificada, ya que no mala fe notoria, eso de que el gobierno francés, habiendo signado de sus miembros que tales proyectos abrigaba, concertase un arreglo llamado a sufrir a los ocho días un embate tan rudo.

Es de suponer, decorosamente pensando, que el gobierno español no esté dispuesto a sufrir semejantes rectificaciones.»

Y en *La Correspondencia* leamos este suelto:

«Un ministro con quien hablamos anoche de este asunto, nos dijo:

«Yo he sido siempre partidario de mantener buenas relaciones comerciales con Francia; he defendido siempre en los Consejos la prótega del *modus vivendi*, porque creo que era conveniente; pero si el gobierno francés lleva a cabo lo que se anuncia, después de prorrogado el *modus vivendi*, estaría justificado que el gobierno español tomase energías medidas en este asunto.»

El otro lado de la medalla.

En cambio, nos comunican hoy, entre los telegramas repartidos a las doce del día, estas noticias la *Agencia Fabra*:

Paris 12 (6'10 mañana).—En vista de la alarma que esa Agencia me dice han causado en España los proyectos de M. Bourdeau, procuré informarme de la verdad en los centros que están bien enterados.

El ministro de Hacienda sostiene con mucho tesor sus ideas y quiere llevar adelante sus proyectos; pero estos tienen, incluso en el Consejo de ministros, muchos opositores.

El *Matin*, periódico que cuenta entre sus colaboradores a sí mismo a M. Bourdeau, dice que en el ministerio de Hacienda se habían confesado varios proyectos acerca del azucarado y régimen alcohólico de los vinos, con la idea principalmente de buscar ingresos para nivelar el presupuesto.

Pero añade que todos esos proyectos, en vista de la oposición que les hacen las regiones del Norte, Borgoña y Gironda, no tienen muchas probabilidades de prosperar.

No creo, pues, que haya por ahora motivo para ninguna alarma.—*Fabra*.

## Callejon sin salida.

Leemos en *La Correspondencia*:

«Dice *El Diario de Barcelona*:

«Todo lo que a Melilla se refiere y con los sucesos de Melilla relacionado, constituye para nosotros un callejon sin salida, pese a los explotadores del falso patriotismo de á «perro chico.» Pero en fin, poco a poco y a pequeños trozos, habíamos podido ir haciendo tragar a los bullangueros que no cabía hacer otra cosa que lo que se ha hecho.»

## Ecos de Madrid.

En casa de los Sres. de Salvany.—En la legación del Brasil.—Bailes vespertinos y nocturnos.—De lo que se habla.—Beneficencia y caridad.

La de ayer ha sido una de las noches más alegres y bulliciosas del actual invierno: desde las cinco de la tarde hasta las tres de la madrugada se ha bailado casi incesantemente en los salones de Madrid.

La lindísima hija segunda de los señores de Salvany celebraba su fiesta onomástica, y con tan fausto motivo la elegante mansión de la calle de Alcalá se vió invadida desde las cinco hasta las ocho por multitud de jóvenes hermosas y de marcabos distinguidos, que iban a felicitarla.

Sobre las mesas, en los *étages*, en todas partes, se veían los regalos que los amigos y amigas de la bella Hortensia le habían enviado: flores, dulces, *biscuits*, abanicos, joyas, todo formaba vistoso conjunto, acreditando las simpatías y el cariño de que goza la «señorita de los días» la cual correspondió a tales obsequios con esquisito *buffet*, en que abundaba igualmente lo sólido que lo líquido.

Intil es añadir que desde el principio los ecos sonoros del piano llamaron a la liza a la juventud, la cual bailó sin tregua ni reposo walses, rigodones, lanceros, y hasta el famoso *pas de quatre*, la gran novedad de la presente temporada.

Muchos de los que asistieron al serao vespertino, no tendrían tiempo sino para comer de prisa y corriendo, sustituir la levita por el frac, y encaminarse a la calle de Montalbán, núm. 3, donde el digno representante del Brasil y su amabilísima consorte, habían citado a las diez a la so-

ciudad cortés para otra fiesta del propio género y carácter.

Los Sres. Da Cunha tienen una preciosa hija de quince primavera, y han querido proporcionarle los placeres propios de su edad.

Así, apenas instalados en su nueva morada, convocaron a sus colegas del cuerpo diplomático, a sus amigos—ya numerosos—á *devoir passer la soirée* del 11 de Enero a su lado.

No fueron aquellos peregrinos, y acudieron con rara exactitud.

Las estancias de la legación estaban decoradas de luz y de hermosuras; diórase ser condición precisa para entrar en ellas poseer encantos personales.

Desde el principio fueron notables la animación y el movimiento: bailóse sin descanso en el salón principal y en el inmediato, sirviéndose entre tanto delicado y exquisito *buffet*.

Pero el mayor atractivo de la reunión consistió en la galantería y la franqueza de buen tono con que los Sres. Da Cunha recibieron a sus convidados, habiendo con rara perfección nuestra lengua, y colmados de atenciones y agasajos.

Lo poquísimos tiempo que se hallan entre nosotros tan amables personas, y ya gozan de singular aprecio de parte de cuantos los conocen y tratan, siendo seguro renovarán las ocasiones de manifestar, como anoche, sus cualidades y dotes de amabilidad y esplendidez.

Tanto en la calle de Alcalá como en la de Montalbán era asunto de algunas conversaciones, entre las damas que se consagraron a practicar una de las más sublimes virtudes cristianas—la caridad,—cierta establecimiento benéfico, que por falta de recursos se halla en triste, en lamentable situación.

Andian el salo de la Santísima Trinidad, calle del Marqués de Urquijo, número 16, que por carecer de fondos tiene paralizadas las obras del edificio, levantado por medio de limosnas, para aliviar miserias humanas; para recoger los séres desvalidos; para apartarlos, con instrucción científica y cristiana, del camino del mal.

Las piadosas señoras que lo dirigen y administran no han podido completar todavía lo indispensable para el abrigo de las que allí habitan: aún no hay puertas en los respectivos huecos de las estancias; les falta lo que es absolutamente indispensable en la presente estación del año para no morir de frío en celdas que carecen de entarimado, con ventanas sin cristales, y que solo resguardan pedruzcos de lienzo de los rigores de la intemperie.

Así, las almas piadosas que se dedican a socorrer a sus semejantes, invocaban ayer en los sitios á que nos referimos, los sentimientos generosos de sus amigos, para que salvan—quizá de la muerte á las monjas que cuidan de los senectos allí, á la par que a estos mismos.

ASMODKO.

## El ejército y los republicanos.

Mientras el Sr. Ruiz Zorrilla, en su Manifiesto publicado ayer, tributa toda clase de elogios al ejército, y en él fija el triunfo de sus ideales y la ventura de la patria, el Sr. Pi y Margall, en una carta que publica *La Voz Montañesa*, de Santander, después de combatir el servicio militar obligatorio, dice lo siguiente:

«Es democrático todo esto! La democracia pedía antes la abolición de los ejércitos permanentes. Ya que hubo transigido con ellos, los quiso voluntarios; tronó económicamente contra las quintas. El servicio obligatorio lo admitió solo en tiempo de guerra. La guerra no la consideraba justa sino contra ajenas invasiones. Por crimen de lesa humanidad tenía someter otros pueblos aun con el fin de civilizarnos. De la ciencia y del trabajo, no de las armas, había de depender la ventura y la gloria de las naciones.

«Este estado de cosas dura, se prolonga y se es ignorado término. No sobreviene la guerra; pero amenaza, impone insufribles gastos, transforma en campamentos las naciones, mantiene ese bárbaro servicio obligatorio, que por doce años sujeta al ejército á todos los hombres útiles, y hace con esto de sí misma la suprema condición de vida.

«Será posible que esto continúe y se convierta de temporal en perpetuo? Lo más triste es que nosotros nos hayamos dejado llevar de la corriente. ¿Quién nos obliga hoy á mezclarnos en las cuestiones de Europa? ¿Tenemos acaso provincias que recobrar, pueblos que invadir, naciones que temer, peligros que evitar, á fin de que España no muera ni se mengue? ¿Imitar á tantas y á locas, signo fúnebre de incapacidad, ó por lo menos de desdencia. Nosotros, los federales, hoy como ayer, estamos por los eternos principios de la democracia.»

## MELILLA

### Alí el Rubio, bajá de Benisicar.

Los correspondientes de Melilla dicen que Muley Arasf ha nombrado bajá de Benisicar á Alí el Rubio. Añaden los correspondientes que el actual bajá del campo rifinó ha sido llamado por el Emperador para responder á los cargos que le hacen los moros por su conducta en los últimos sucesos.

El nombramiento de Alí el Rubio lo censuran varios correspondientes, porque Alí el Rubio ha combatido á los españoles, y en el porvenir pudiera ser causa de peligros;

mas citas referencias dicen que Alí el Rubio ha sido nombrado bajá por los servicios para la pacificación que en los últimos tiempos ha prestado al hermano del Sultán.

Muley el Amin.

Dicen los moros que á diario concurren á Melilla, que Muley el Amin, tío del Sultán, llegará al Rif dentro de pocos días, para castigar á las kabilas.

Muley el Amin tiene gran prestigio y fama de valeroso.

Los últimos ascensos.

Dice el correspondiente de *El Liberal* en Melilla:

«La noticia de los ascensos del general Macías y de los coroneles Sres. Serrano y Navarro, ha sido acogida con entusiasmo verdadero.

«El Sr. Cervera ha sido nombrado ayudante de campo del general Macías.

«En igual sentido se expresan los demás correspondientes.

«Es posible que el Sr. Navarro, ascendido á general, quede en Melilla en el puesto de algún otro de igual graduación que regresará á España.

«El Sr. Cervera ha sido nombrado ayudante de campo del general Macías.

«Los que vuelven.

Ayer salió de Melilla para Málaga el vapor *Puerto de Mahon*, conduciendo á bordo numerosos personal de jefes y oficiales y soldados cumplidos.

También salió ayer de Melilla para los puertos menores, el vapor *Sevilla*.

## Noticias de Tánger

Personal de la embajada.

A bordo del *Legaspi* llegaron ayer á Tánger, y seguirán su viaje á Mazagan, el teniente O'Donnell, el Sr. Sorela y varios asistentes y criados.

También han llegado algunos kaidés de Ceuta.

Los doctores Ovilo y Cortés.

Los médicos Sres. Cortés y Ovilo, después de disponer los preparativos necesarios para recibir á la embajada, salieron el día 5 de Mazagan con dirección á la ciudad de Marruecos, acompañados de una escolta de moros de Bey.

Preparativos.

En Marruecos hacen los moros grandes preparativos para recibir á la embajada, penetrados de la importancia de la misma.

En la casa y jardín de Mamonia se están haciendo grandes reparaciones.

Parece que el Sultán quiere hacer especiales agasajos al general Martínez Campos, pues según dicen en Tánger, el Sultán tiene ya conocimiento del carácter del embajador por informes de Muley Arasf.

Todos los gastos de la embajada corren de cuenta del Sultán.

Desertores.

Procedentes de Mazagan llegaron ayer á Tánger, custodiados en el vapor *Mousta*, cinco znavos desertores, que se fugaron desde Ain Jena internándose en Marruecos.

Felicitación al Sultán.

Los comerciantes moros y hebreos de Mogador irán á Marruecos para felicitar al Sultán por su feliz regreso.

Llevarán regalos, que son las mejores cartas de recomendación para ser bien recibidos.

La cultura en Marruecos.

Varios moros que encontraron una mora en deshabitado se la disputaron, peleando encarnizadamente.

Tres de los contendientes quedaron muertos en el campo. Los que sobrevivieron se llevaron á la mora.

Pliegos.

Procedente de Tánger llegó ayer á Cádiz el vapor *Pillago*. El vapor ha hecho mal viaje por estar el mar sumamente alborotado.

El *Pillago* ha traído pliegos para el ministro de Estado. Se dice que en ellos se habla de las medidas adoptadas por las autoridades marroquíes para hacer más fácil el viaje de la embajada.

## La perpétua exageracion.

Los desgraciados sucesos de Melilla dan todavía que hablar al cabo de tres meses. Si los indicios no mienten, transcurrirá el presente año y seguiremos hablando de lo mismo.

Lo que se ha escrito sobre el origen de la agresión del 2 de Octubre y sus derivaciones, ocuparía una biblioteca. Publican en España unos 800 periódicos diarios. Durante tres mortales meses, todos, sin excepción de uno solo, han dedicado próximamente la mitad de sus columnas á comentar de mil diversos modos los acontecimientos.

El consumo de frases hechas ha sido enorme. La dignidad de la patria, el honor de la bandera, el ultraje á nuestros derechos y otras semejantes no se nos han caído de los labios. Están ya lejos aquellos sucesos y todavía, si bien en la prensa, se escriben artículos que parecen inspirados en el horror trágico de las primeras noticias.

Se nos pone carne de gallina solo al pensar qué hubiese ocurrido en esta imprecionable tierra, si hubiera pasado por franceses tan amargos como los que registran en su política colonial pueblos poderosos.

Después de estas ideas, nuestro estimado colega El Globo entra en ampliaciones y comprobaciones que merecen reproducirse.

Alemania, por ejemplo, se posesionó de Zanzibar, incorporando al imperio territorios extensísimos y a poco de establecerse allí, vió que no era una cosa fácil el dominar á las razas indígenas. Organizó fuerzas considerables y derramó el oro á manos llenas. Los continuos reveses sufridos hicieron comprender al gobierno de Berlín que Zanzibar no valía lo que costaba, y propuso á Inglaterra, que ocupase, á cambio del islote Heligoland, la colonia que el imperio alemán abandonaba.

Hicose así: se cruzaron entre los dos Estados las comunicaciones diplomáticas del ritual, se arrió la bandera británica en el peñón del mar del Norte, la del imperio de los Hohenzollern en la costa oriental de África, y no pasó más. Hoy los ingleses acampan en las tierras de donde huyeron los alemanes, y los alemanes son dueños de la isla que ocuparon por largos siglos los ingleses.

La prensa de los dos países discutió, como no podía menos, la cuestión; pero ni un solo periódico creyó que iba envuelta en ella el honor de su patria.

Recientemente han experimentado los italianos en Massahua un nuevo contratiempo. Los naturales atacaron de noche á un puerto avanzado, poniendo en grave riesgo á las fuerzas regulares que lo defendían. Hubo por una y otra parte muertos y heridos en abundancia, pero los periódicos de Roma y de toda la Península, dando al suceso la importancia que en realidad tiene, no han juzgado por eso que había llegado el caso de poner á sus lectores los pelos de punta, anunciando dedichas innumerables á la nación si no se castigaba en el acto á los autores de la triste hazaña.

No hace todavía dos meses un desembarco francés, internado en Argelia, fué inhumanamente pasado á cuchillo por los moros. Se salvaron por milagro cinco ó seis hombres, y murieron mutilados doce. La prensa de París y de toda Francia refirió el bárbaro hecho, sin tocar á rebato, comprendiendo que estas son las dolorosas consecuencias de las expansiones coloniales. Hoy mismo los periódicos llegados de Berlín anuncian el embarque en Kiel de una expedición de tropas regulares que se dirigen apresuradamente á la posesión africana de Camerones, donde los soldados del imperio han tenido en varios encuentros sensibles pérdidas. El anuncio de la expedición lo hacen nuestros colegas germánicos en una simple noticia que no difiere gran cosa de las demás.

Inglaterra ha estado á punto de afrontar una guerra cruel como la que sostuvo contra los zulús. Los matabeles, raza feroz del Sud de África, desconocieron la autoridad de una compañía británica, dando muerte y maltratando á algunos europeos. Los diarios de Londres, sin invocar la patria para nada, relataron las peripecias de la lucha hasta que pudieron decir que no quedaba un solo matabele insurrecto en armas.

En estos mismos instantes tratan los periódicos ingleses y franceses de un sensible incidente ocurrido en Sierra Leona, donde una lamentable equivocación ha producido la muerte de cuarenta hombres alistados bajo las banderas de los Estados Unidos. En ambos países, cuya rivalidad es notoria, se discute el hecho con calma y como cuadra á pueblos que no abandonan jamás su sentido político.

El que tiene tierras tiene guerras. La política colonial africana ha hecho experimentar á Estados ricos y bien organizados dolorosos contratiempos. Pero ninguno de ellos se ha visto en la necesidad de suspender la vida nacional cuando los ha sufrido. Este es un privilegio que por excepción gozamos nosotros.

### Combinación militar.

Leemos en El Imparcial: «Como las últimas recompensas lo fueron por méritos de guerra, subsisten las dos vacantes de teniente general, de las cuales se amortizará una, tres de general de división y cinco de brigada.

De estas últimas corresponden: dos á infantería, una á caballería, una á Estado Mayor y otra á artillería.

Para las de infantería se indica á los coroneles D. Luis Lopez Ballesteros y D. Diego de los Ríos.

En artillería corresponde por antigüedad el ascenso á D. Manuel Corsini; pero se dice que lo renunciará, y en este caso será promovido á general de brigada el coronel D. Rafael Maicón.

La vacante de Estado Mayor corresponde al Sr. Bascarán, y para la de caballería se indica á los Sres. Manzano ó Huertas.»

### DIPUTADOS CATALANES

La reunion de diputados y senadores catalanes que ha de ocuparse en las últimas reformas relativas á nuestras relaciones comerciales con Francia y Alemania, es muy probable que se celebre el día 21 de este mes.

A lo menos así lo dicen varios periódicos, añadiendo que quien toma la iniciativa en esto es el Sr. Ferratges.

A todo esto, La Epoca, arrimando el ascua á su sardina, supone que los representantes proteccionistas de Cataluña se entenderán desde el primer momento con los de las Provincias Vascongadas y con los de otras regiones españolas, á fin de hacer más eficaz y poderosa—dice—una acción común de todos los intereses agraviados.

Los conservadores, siempre se ve, poniendo la mano en todas las heridas.

### El concierto vascongado.

Los delegados de las Provincias Vascongadas conferenciaron ayer nuevamente con los directores de Hacienda, y si bien no ultimaron el concierto económico, parece que pronto quedará terminado.

### El general Moreno del Villar.

Procedió el Sr. Moreno del Villar del arma de caballería, donde fué siempre muy respetado y querido, y en favor de dicha

arma hizo cuanto pudo cuando desempeñó la dirección general de caballería.

Tenia el difunto sesenta y seis años de edad.

Durante su vida militar ocupó importantes puestos, entre ellos, á más del citado, la capitania general de Aragón.

Casi todos sus ascensos los obtuvo por méritos de guerra, y fué promovido á teniente general como recompensa á los servicios que prestó en la persecucion del brigadier Villacampa y de las fuerzas sublevadas el 19 de Setiembre de 1885.

Se hallaba condecorado con las grandes cruces de San Hermenegildo y Mérito militar, roja y blanca, y era en la actualidad comandante general del cuerpo de alabarderos.

S. M. la Reina envió un alto funcionario de la Real Usua á que diera el pésame á la distinguida familia del finado, que recibe muchos testimonios de sentimiento por esta desgracia.

## EL MATRIMONIO

Una conferencia del P. Sarmiento.

El eloquent orador sagrado D. Ramon Sarmiento, dió anoche una notable conferencia en el Centro Instructivo del Obrero, ocupándose del matrimonio social y religiosamente considerado.

Defendió el orador con gran copia de doctrinas y persuasivos razonamientos al matrimonio católico, único que puede sostener los sagrados vínculos de la familia.

El matrimonio civil, á juicio del Sr. Sarmiento, no es garantía de solidez y permanencia, porque desaparece en el momento en que cesa la voluntad de los contratantes, y llegado este caso, el Estado no puede garantizar su mantenimiento, lo cual ha determinado el advenimiento lógico del divorcio.

El orador hizo luego en eloquentes períodos la defensa de la indiscutible autoridad del padre en la familia, y trazó en brillantes rasgos la hermosa figura de la madre creada por el matrimonio cristiano, en la cual, aunque oscura y desconocida, por lo general hay más abnegacion y más heroísmo que en todos los que tienen estatuas en las plazas y puestos en los altares.

Señaló después como consecuencias del mal que corroe la existencia del orden familiar y del social, por ende, la precocidad y el libertinaje en los muchachos, y el afán de lujo en las muchachas que alejan á unos y á otras del matrimonio, y concluyó sosteniendo la necesidad y conveniencia del celibato eclesiástico, y demostrando lo absurdo de la prevención que se pretende mantener en el pueblo contra el clero, que siente predileccion por aquel, toda vez que las clases populares son las que dan el total del contingente al ejército de la iglesia, hoy que se desdeshan de formar en sus filas las privilegiadas, y no hay en la historia institución más democrática que el sacerdocio católico.

El Sr. Sarmiento fué muy aplaudido al terminar su interesantísima conferencia.

## ANARQUISTAS.

Anarquistas detenidos.—Los terroristas.

La Guardia civil ha detenido en San Martín de Provensals al anarquista Salvador Prat Font.

Este sujeto, que ha quedado á disposición del juez especial, parece que asistió á la reunion de Sans, en donde se cree que se trató del asesinato del general Martínez Campos.

En Béjar ha sido tambien detenido otro anarquista llamado José Prat Grille, presunto complicado en el atentado del Liceo.

Tambien ha sido detenido por la policía otro individuo á quien se supone perfectamente enterado de los manejos de Codina desde que éste ingresó en el grupo terrorista.

Dicho grupo llegó á componerse de unos cincuenta anarquistas.

### Convenio con España.

Berlin 11 (5'10 tarde).—En primera y segunda lectura ha aprobado hoy el Reichstag la declaración del gobierno, relativa al convenio provisional que regulará las relaciones comerciales con España, hasta que las Cortes aprueben el tratado definitivo.—Fabra.

### Cámara francesa.

Reeleccion de presidente.

Paris 11 (4'40 tarde).—M. Charles Dupuy ha sido reeleccionado presidente de la Cámara de diputados por 290 votos, de 357 votantes.

El no haberse presentado otros candidatos y la respetable mayoría que ha obtenido M. Dupuy, prueban el espíritu gubernamental que anima á la Cámara.

Paris 11 (7 tarde).—La Cámara de diputados ha reelegido vicepresidentes á los Sres. Mahy, Félix Faure, Etienne y Lockroy.

## LO DE SICILIA.

Roma 11.—A pesar de cuanto en contrario se habla dicho, es casi seguro que no habrá huelga de obreros.

En Sicilia no ha vuelto á alterarse el orden público. Las acertadas medidas adoptadas por el general Morra di Lavriano han calmado bastante los ánimos, excitados con la facilidad propia de los pueblos meridionales.

### La causa de Varela.

El lunes 15 del actual comenzarán los debates del juicio oral, ante el Jurado, de la causa seguida contra José Vazquez Varela por muerte violenta de Antonia Lopez Pinedo.

En la Real Academia de Medicina se discutirá anoche el informe de la tercera comision de medicina forense, que reconoció el cadáver de la desdichada Antonia Lopez Pinedo.

La ponencia, encomendada al doctor don Angel Pallido, mereció el aplauso de todos los académicos y fué aprobada por unanimidad.

## TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Un incendio.

Amberes 11 (8'15 noche).—Un voraz incendio que estalló á primeras horas de esta mañana, y logró en poco tiempo proporciones gigantescas, ha reducido á cenizas el colegio que los jesuitas poseen en esta.

Las pérdidas suben á un millon de francos.

Una victoria.

Buenos Aires 11 (7 mañana).—Los insurrectos de la provincia de Rio Grande de Sul se apoderaron de la poblacion de San Engenio de Guareim, situada en el interior.

El aplazamiento de un Consejo.

Londres 11 (8'35 noche).—Lord Kimberley está enfermo. Esta ha podido ser una de las causas que ha contribuido á que se aplaze la reunion del Consejo privado.

Los círculos políticos siguen ocupándose de este último asunto, que se comenta en sentido diverso.—Fabra.

El Sr. Leon y Castillo.

Paris 11 (10'10 noche).—Nuestro embajador el Sr. Leon y Castillo no pudo asistir esta noche, por hallarse indispuesto, al banquete ofrecido por M. Carnot, al cuerpo diplomático.

El desarme.

Londres 11 (10'30 noche).—Contestando á lord Clarendon, declaró esta tarde Gladstone, en la Cámara de los Comunes, que él tambien es partidario del desarme; pero que no le parecia muy oportuno el momento presente para proponerlo á las demás potencias.

Explosiones.

Rio Janeiro 11 (6'30 t.).—A bordo del crucero Tamandare reventó un cañon, matando á cinco marineros é hiriendo á muchos.

En el fuerte de Villegargnon hubo tambien otra explosion que costó la vida á quince personas.—Fabra.

## Contra la leyenda napoleónica

Un lector de Le Figaro, exasperado probablemente por la insistencia con que la prensa parisiense ocupase ahora en la vida privada y pública de Napoleon el Grande revivando la leyenda del gran Bonaparte, ha dirigido al citado periódico la siguiente carta, en que se expresa, á vuelta de muchas ironías, lo que el comunicante cree que debió hacer y hasta pensar Napoleon en su destierro de Santa Elena.

Ya que en El Correo hemos transcrito bastantes de los trabajos que referentes á la vida de Napoleon I. han publicado en estos últimos meses, los principales periódicos y revistas parisienses, bueno será tambien que demos lugar á las apreciaciones del articulista de Le Figaro, inspiradas en diferente criterio que el que domina en todos aquellos trabajos.

El artículo á que nos referimos lleva el título siguiente: *Cómo hubiera sido yo feliz en Santa Elena y dice así:*

«Desde luego hubiera cuidado mucho de mi salud para montar á caballo diariamente. Habríame sido indiferente ser vigilado de lejos, durante mis paseos, por un oficial inglés, y no hubiera galopado furiosamente para hacerle perder mis huellas, lo cual me habria parecido de mal gusto, y además algo pueril. Al contrario, hubiera tratado con benevolencia á aquel oficial—esto es lo digno en un soberano—y frecuentemente habria hablado con él.

Agradecido á mis amigos por haberme seguido al destierro, hubierame esforzado para hacerles la vida agradable, sin obligar á mis secretarios á levantarse á media noche para dictarles largos comentarios sobre mi reinado. Bastante trabajo habrían tenido con oír todas las noches la lectura de mis tragedias.

Conocer del fin trágico de los desgraciados á quienes habia perdido, como Ney y Labedoyers, hubiera considerado que la Providencia era clemente conmigo y que no tenia derecho para quejarme.

Hubiera pensado que injuriando á Hudson Lowe, obraba yo como un *parens* y le habria hablado con la cortesia conveniente. Por lo demás, ¿qué reproches tenia yo que dirigir á las autoridades británicas?

El almirante, el gobernador, los funcionarios, consintieron en solicitar las audiencias por medio de Bertrand, cuando quisieran hablar conmigo. Yo les habria agradecido este proceder y demostrado, discreta y dignamente, mi agradecimiento. La cantidad destinada por el gobernador inglés para los gastos de mi mesa en Longwood, considerable al principio, disminuida luego, era suficiente y me permitia tener una mesa bien servida. Hubierame contentado con ella y considerado indigno de mí reclamar ante la Europa algunas botellas más. Habríame guardado muy mucho de declarar al gobernador que pensaba pedir á los oficiales del 53.º regimiento inglés un puesto en su mesa.

Esta vana amenaza me habria parecido un tanto ridícula.

Há aquí cómo hubiera organizado mi vida: Por la mañana, después de hacer mi toilette minuciosamente, con ayuda de mi fiel Marchand, hubiera mandado ensillar uno de aquellos briosos caballos del Cabo, que con gran benevolencia habian puesto á mi disposición, y después de dar un largo paseo, hubiera almorzado y conversado durante una hora con mis compañeros de destierro. Después me habria instinado en la espaciosa tienda que el buen sirviente Malcolm habia hecho colocar delante de Longwood y hubiera leído mis libros favoritos y los periódicos de Europa.

Hubiera concedido algunas audiencias y jugado después una ó dos partidas de ajedrez antes de comer.

Por la noche habria invitado diariamente á cenar á dos ó tres personas. Me parece que esta vida hubiera sido muy soportable.

Por último, si alguna vez hubiera sentido tristezas, habria pensado en el infanzonado Luis XVI, y en la horrible cautividad, en las humillaciones y los dolores sin cuento del Temple, y hubiera dado gracias á Dios.»

## La «Gaceta»

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

### Guerra y Marina.

Los decretos que firmó ayer S. M. y ya conocen nuestros lectores.

### Amortización de plazas en la Armada.

Real decreto de Marina disponiendo que en todos los cuerpos de la Armada que por reforma de plantillas resulte personal excedente en alguna ó algunas de sus escalas, se amortizará la primera vacante que ocurra después de la publicación de este decreto, proveyéndose la segunda y tercera, y continuando en este orden hasta extinguir el excedente.

## CRÓNICA DE ESPECTACULOS.

Español.

El domingo tendran lugar dos grandes funciones en este coliseo, poniéndose por la tarde, y por última vez, la magia en tres actos *La pata de cabra*, y por la noche la tragedia *Mar y cielo* y el juguete cómico *Quien más mira....*

Zarzuela.

El domingo próximo se representará por primera vez en la funcion de tarde en este favorecido teatro, la espléndida obra de los Sres. Pina, Nieto y Brull, *El angel guardián*, y por la noche se repetirá la misma.

Lara.

Mañana sábado se verificará en este concurrido coliseo el estreno del juguete cómico en un acto, original de un aplaudido autor, titulado *Ciarios son los toros*. Terminada la cuarta serie de abono con la funcion del domingo 14, queda abierto el de la quinta en contaduría, á las horas de costumbre.

## AL MENUDEO

El Ayuntamiento de Málaga.

Ayer se constituyó el Ayuntamiento de Málaga.

El Sr. Gomez Diaz, que ocupaba la presidencia, leyó una comunicacion del gobernador civil suspendiendo á diez concejales de los que tomaron parte en el escándalo del día 1.º de este mes.

Un grupo de concejales protestó de esta suspension gubernativa, abandonando el salon de sesiones.

En Málaga se siguen comentando desfavorablemente las cuestiones suscitadas en aquella corporacion municipal.

Sentencia de muerte.

Ayer terminó en la Audiencia de Leon la vista de la causa seguida contra Pedro Perea Crespo (a) *Ramonis*, por asesinato de doña Luciana Gonzalez Pumariega. El tribunal de derecho ha condenado á *Ramonis* á la pena de muerte.

Conferencias científicas.

Ayer se inauguraron las conferencias científicas en el nuevo edificio de las facultades de medicina y ciencias de Zaragoza.

El rector Sr. Fajarnes pronunció la primera conferencia de la serie, disertando sobre las relaciones de la metafísica con las demás ciencias.

En las siguientes conferencias tomarán parte los profesores de todas las facultades.

Explosion de gas.

En el café de D. Francisco Moras, de Granollers, ocurrió ayer á las once de la mañana una formidable explosion de gas.

La explosion produjo grandes destrozos en el café, cuyos techos se derrumbaron. El siniestro ha sido producido por descuido del lampista que reconocia la cañería entre el cielo raso y la techumbre.

El lampista resultó herido en la region frontal.

Petardos.

El juzgado de instruccion de Villosoyosa se halla practicando diligencias criminales para averiguar quién ó quiénes han sido los sujetos que colocaron un enorme petardo en la playa de Villosoyosa, que de haber hecho explosion, hubiese producido grandes daños en las casas inmediatas y embarcaciones de la playa.

Expediente ruidoso.

Dice *El Defensor de Granada* que en la delegacion de Hacienda de aquella provincia se está instruyendo un expediente que promete ser ruidoso.

Se trata de la pérdida, desaparicion, extravío, *filtracion* ó como quiera llamarsele, de un millon y pico de céntimos personales, correspondientes á varios de los años en que ese servicio estuvo á cargo de la Hacienda.

El teatro del Liceo.

La junta de propietarios, ha acordado la reapertura del teatro del Liceo de Barcelona.

La orquesta, dirigida por el maestro Nicolau, dará ocho conciertos, los jueves y domingos, empezando el día 18 del actual.

Incendio.

Anoche se declaró un incendio en el hotel de la embajada alemana, situado en el paseo de Recoletos.

La techumbre de los pisos altos del hotel quedó completamente destruida por el fuego.

Un guardia de Seguridad resultó levemente herido.

A Melilla.

En el vapor *Isteno* salieron anoche de Málaga para Melilla, los señores general Rivero, duque de la Seo y D. Lorenzo Moret.

Como es sabido, estos dos últimos señores conducen pliegos del gobierno para el general Martínez Campos.

El vapor *Isteno* conduce además la correspondencia para Melilla.

Ha sido pedida la mano de la señorita doña Carmen Mérida, hija del distinguido y eminente arquitecto D. Arturo, para D. Pedro Calderon y Oeruelo, perteneciente á la linista familia de los Calderon Colantes, é inmediato sucesor del marqués de Algar de Górs.

### Concierto de Sarasate.

*Biarritz 11* (3 tarde).—Como estaba anunciado, anoche se verificó en el Gran Casino de esta poblacion un brillante concierto por Sarasate y Mlle. Berthe Maro, con un escogido programa que fué muy aplaudido, y especialmente la romanza andaluza y el zapateado, que cerraba el programa. El Gran Casino estaba como los dias de solemnidad.

Lo más elegante y distinguido de Biarritz y Bayona invadido á las ocho y media aquellos espléndidos salones, donde no se podía dar un paso.

Los anarquistas de Jerez.

Segun las noticias que comunican desde esta poblacion, los anarquistas allí residentes méstranse tranquilos, sin embargo de que en estos dias conmemoran los sucesos del 8 de Enero.

Misa de tropa.

Por iniciativa del obispo de Cádiz, el próximo domingo se celebrará en aquella capital una misa, á la que concurrirán todas las fuerzas que guarnecen aquella plaza (más de 4.000 hombres).

El crimen de Horcajo de la Sierra.

El Jurado ha dado veredicto de inculpabilidad en el proceso seguido contra Cesario, Silverio y Zacarias Pinto, acusados de haber dado muerte en el pueblo de Horcajo de la Sierra á Bernardino Gonzalez.

Como consecuencia de dicho veredicto, la Sala absolvió á los procesados.

Los abogados defensores, Sres. Texidor y Aracil, oyeron muchas felicitaciones.

Por injurias.

En la seccion cuarta de esta Audiencia se verá hoy la causa por injurias instruida contra D. Adolfo Fernandez Castañeda, en virtud de denuncia hecha por D. Eugenio Gonzalez Sangrador, director que fué del *Heraldo de Madrid*.

Consejo de Instruccion pública.

En la sesion celebrada ayer tarde por el Consejo de Instruccion pública, se revisaron varios expedientes que habian quedado pendientes de resolverse por la discusion de la Memoria sobre reforma del plan de estudios de segunda enseñanza.

Se completó el tribunal de patologia médica de la Universidad Literaria de Valladolid, y se propuso el nombramiento de algunos maestros de escuelas públicas.

Acompañados del diputado por el distrito, D. Alvaro Figueras, fueron recibidos ayer por el señor ministro de Fomento varios individuos del Ayuntamiento de Lujana (Guadalajara), que han venido á esta corte á gestionar no varie el trazado de la carretera en proyecto á dicho pueblo, cuya concesion ha sido aprobada.

Union ibero-americana.

La asociacion ibero-americana celebrará Junta general ordinaria el día 14 del actual á las tres y media de su tarde. Tenemos entendido que esta importante institucion va tomando un gran desarrollo, pues en el corto espacio de dos meses ha aumentado en más de 150 socios nuevos la numerosa lista de los antiguos.

Suicidio frustrado de una condesa.

Ayer intentó suicidarse en Lucena la condesa viuda de Linz, arrojándose á un pozo situado en un molino de su propiedad. Gracias á la oportunidad con que acudieron algunas personas, pudo ser salvada la suicida.

Para Santander.

En Orán se han recaudado para las victimas de Santander 2.453 pesetas.

Armas de fuego.

En todo el mes de Diciembre último se han fabricado en la provincia de Guipúzcoa 12.607 armas de fuego de todas clases, expendiéndose 13.716 durante dicho mes y 22.707 cartuchos.

Ferrocarril de Bilbao á Lezama.

La linea del ferro carril de Bilbao á Lezama será pronto inaugurada. El director ha pedido al ministro de Fomento la autorizacion correspondiente.

Ha fallecido el Sr. D. Felipe Antonio Aruche, presidente de la Audiencia territorial de Cáceres.

Ayer cumplimentaron á S. M. la Reina regente los señores condes de Caspe, la distinguida esposa del ministro de Estado, el general de division D. Luis Cappa con su bella señora é hija, la duquesa de Montellano, doña Trinidad Diaz y otras muchas personas, pasando todos después á saludar á S. A. la Infanta doña Isabel.

Fábrica de azúcar.

Muy cerca de Gijón, y en sitio próximo á la estacion de Verdúña, se está terminando la instalacion de una fábrica de azúcar de remolacha.

Parece que el terreno elegido reúne inmejorables condiciones, pues de cada 100 kilos de remolacha se obtienen 19'60 de azúcar, segun experimentos que allí se han llevado á cabo recientemente.

El médico oculista doctor Oso principia mañana, sábado, á las dos de la tarde, la consulta gratis de enfermedades de los ojos para los pobres, explicando sobre los casos más importantes y las operaciones, á los médicos y estudiantes que concurren á la clinica.

El Dr. Audet puede curar á tu hermana.

## Quiebras de ferro-carriles.

El año de 1893 ha sido el más desastroso para las empresas ferro carrileras de los Estados Unidos. Las quiebras han alcanzado al 18 por 100 de la extension total de la red ferro viaria, ó sea una longitud de 32.557 millas, con una capitalizacion de pesos 658.840.000 en acciones. El valor total de las acciones y obligaciones de estas empresas representa la enorme cifra de pesos 2.118.703.000.

Tan desastrosa situacion fué motivada principalmente por el general pánico financiero que aquí se experimentó, sin que hayan dejado de influir otras causas.

En realidad el año entró con mal pie, porque el precedente de 1892 acusó un alarmante aumento en los fracasos ferroviarios, alcanzando á 36 el número de líneas quebradas con 10.508 millas de vía y 357.692.000 pesos en acciones y obligaciones. El aumento en estas quiebras venia notándose casi sin interrupcion desde el año 1888.

A fines de 1892 habia en los Estados Unidos 175.200 millas de líneas de ferro carril,

representando intereses por valor de 10.500 millones de pesetas en acciones y obligaciones.

Asesinato

En una casa de tres pisos situada en el corazón de la cercana ciudad de Newark, Nueva York, vivía sin más compañeros que innumerables y famélicas gatas, la señorita Isabel Petty, anciana sesentona, chiquirritina, excéntrica y con el tipo de desastrado y anguloso que suele atribuirse a los avaros.

Sabíase que había heredado de sus padres de 30 a 40 000 pesos, y no conociéndosele inversión alguna de su capital se suponía que lo tuviera, en parte al menos, en cien formas de escondrijos de su casa y de su persona.

Hace poco tiempo fué robada esta anciana, y no quiso declarar ni perseguir al ladrón, sin duda por miedo de que las averiguaciones de la justicia vinieran a perturbar su vida de soledad y retiró en la inefable contemplación de sus tesoros y de sus amantísimos gatos.

Lo que en la población se temía, sucedió al fin; desde hace días no se veía por ninguna parte a la viejecilla, y al fin una mañana, los lastimeros aullidos de sus gatos dieron por resultado una visita de la policía, que halló a la vieja asesinada y la casa con señales de sangrienta lucha y de completo saqueo.

Al pie de la escalera, lugar donde debió comenzar la lucha, aparecía una gran mancha de sangre, y arriba, en un cuarto chico, yacia la vieja con el cráneo señalado por seis heridas, sus ropas desgarradas y señales de haber sido registrada una media donde debía ocultar dinero.

Los ladrones no debieron mirar bien los escondrijos de la casa, porque la policía pudo encontrar en distintos lugares hasta 200 pesos.

También halló los cadáveres insepultos y atrozísimos de numerosas gatas, compañeros fieles de la vieja, que sin duda se complacía en la contemplación de estos restos.

La policía de Newark procura desentrañar el misterio de este crimen.

DE POLO A POLO

INDICADOR DEL MOMENTO EN QUE SE VERIFICA UN TEMPLOR DE TIERRA.—El interés científico que despierta el conocimiento del momento preciso en que se produce una sacudida sísmica, y la actual imposibilidad de predecir exactamente dicho momento, han inducido al doctor Concani, director del Observatorio Geodinámico de Rocca di Pappa, a idear un aparato telégrafo capaz de marcar el instante del temblor de tierra, fotografiando la esfera de un cronómetro en dicho instante. Esta fotografía instantánea produce el brillo de una lámpara incandescente que permanece encendida durante un cuarto de segundo, gracias a una corriente eléctrica que se establece automáticamente al comenzar el fenómeno.

Una palanca de primer género, ó lo que es lo mismo, una cruz de balanza, sostiene suspendidos de uno de sus brazos nueve pequeños vasos llenos de bicromato de potasa, mientras el otro brazo está unido a la armadura de un electro imán. Este último comunica eléctricamente con todos los selénografos del Observatorio; de modo que el menor movimiento de uno cualquiera de los segundos, establece la corriente a través del primero; la armadura es atraída, y hace bajar el brazo de la balanza; el brazo opuesto eleva consigo los nueve vasos de los de la citada disolución, que entra en contacto con los pares de zinc y carbon, fijos uno sobre cada vaso; se establece la corriente, y se enciende la lámpara un solo instante, porque al hacerse se rompe el circuito, la balanza vuelve a su primitiva posición y todo queda dispuesto para sorprender una nueva posición de las agujas del cronómetro.

EVASION DE UN BANDOLERO.—De la cárcel de Fresno, Estado de California, se ha fugado el famoso ladrón Chris Evans, cuyas hazañas fueron un tiempo asombro y espanto de la comarca.

Un cómplice del ladrón, un tal Ben Scott, se presentó con la cota del preso, acompañando al carcelero hasta la celda de Evans. El carcelero no sospechaba nada, porque Scott había sido amigo suyo por muchos años, y así al verle sacar un revólver y ordenarle que abriera la puerta al famoso preso, tomólo a broma y se echó a reír.

Pero pronto salió de su error al ver que el bandido estaba también provisto de un arma, con la cual le apuntaba, secundando la acción de Scott, que naturalmente fue aprobada.

El carcelero abrió la puerta, y el bandido y su amigo le obligaron a que los acompañara al exterior, dejándolo cuando se consideraron en salvo.

Evans, tan pronto como se vió en libertad, entró con su amigo en pleno ejercicio de su oficio, deteniendo y robando, para empezar, al ex alcalde del pueblo.

Lo propio hicieron con el aguacil mayor que hallaron en compañía de un amigo, y que, por resistirse al despojo, recibió un balazo grave en el costado.

Los bandidos se alejaron del pueblo en una vagoneta robada al paso, y han salido fuerzas numerosas en su persecución.

SEÑALES DE ALARMA LUMINOSAS.—El Engineering Magazine describe un nuevo sistema de señales de alarma para los trenes en marcha, sistema que acaba de instalar la Compañía del camino de hierro de West-Shore, New Jersey, en el túnel de Wachawken, que mide una longitud de 1.300 metros.

Consiste dicho sistema en una línea de lámparas incandescentes colocadas al nivel de los ojos del maquinista y a intervalos de 90 metros. Cuando todas las lámparas se encuentran encendidas, el tren puede marchar sin temor a un choque; porque si otro tren hubiese entrado en la vía por el extremo opuesto, habría apagado automáticamente toda una sección de lámparas en una extensión de 300 metros.

Los guarda agujas apostados en ambas bocas del túnel pueden también apagar las lámparas de una sección, ordenando así al tren en marcha la parada con tiempo sobrado para evitar un accidente.

INDICADOR DE LAS DESCARGAS ATMOSFÉRICAS.—La casa Siemens y Halske acaba de construir y poner a la venta un aparato destinado a indicar el número de descargas atmosféricas sufridas por el conductor de un pararrayos ó otro cualquiera. Su construcción es sencillísima, y en una caja de hierro fundido se encierra todo el mecanismo, que consiste en una barra de hierro dulce, que se imanta cuando el rayo envía al conductor su poderosa corriente.

La barra en cuestión, está sujeta por un resorte antagonista, y al paso de la corriente, se desvía, moviendo la aguja de un cuadrante que indica el número de descargas. Un tornillo de talle limita el movimiento de la barra, y la sensibilidad del aparato está arreglada de un modo que, para funcionar, exige una corriente momentánea, cuya intensidad mínima no baje de 250 amperes. El mecanismo está montado en la misma tapa de la caja, lo que facilita mucho su revisión.

El aparato promete prestar muy buenos servicios a todas las industrias eléctricas.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA.)  
En visperas.  
Sofía 12.—La princesa Margarita, esposa del príncipe reinante D. Fernando, se halla en visperas de dar á luz.

Su madre política la princesa Clementina de Orleans llegó anoche para asistirle en el parto.

Se aguarda mañana á los duques de Parma.

Dos muertos.  
Berlín 12 (1 tarde).—Ha fallecido el doctor Weyland, obispo de Fulda. Es una sensible pérdida para el partido del centro que el finado asesoraba desde hace muchos años con sus consejos, siendo el inspirador de la política católica en Alemania, cuyo programa anual se solía elaborar en las célebres reuniones de Fulda.

Bonn 12 (14 tarde).—Ha muerto el célebre meteorologista y fundador del observatorio de Hamburgo Sr. Freeden.

Protesta.  
Roma 12 (10 mañana).—Los diputados que forman el grupo de la extrema izquierda, en la Cámara italiana, han dirigido un manifiesto al país protestando contra la detención de su colega el señor de Felice, y excitando á la presidencia de la Cámara á que obligue al gobierno á respetar la individualidad y los fueros de los representantes del país.

Suez 12.—Ayer salió de este puerto, para el de Adán, el vapor correo Buenos Aires, de la compañía Transatlántica.

Puerto Rico 12.—El vapor correo Alfonso XIII, de la compañía Transatlántica, salió ayer con rumbo á la Habana.—Fabra.

Hospitales.  
Esta tarde han conferenciado con el ministro de la Gobernación el gobernador, el alcalde y el presidente de la Diputación provincial para tratar de la urgente cuestión de habilitar hospitales.

Correo entre Mazagan y Marruecos.  
Telegrafía nuestro representante en Tánger que ha quedado organizado el servicio rápido de correos entre Mazagan y Marruecos. Este servicio durará todo el tiempo que permanezca en la corte del Sultán la embajada extraordinaria.

La dirección de este servicio correrá á cargo de un español residente en aquel país.

ANARQUISTAS.

Director Correo.  
Salvador va mejorando. Hoy apenas tiene calentura. Los médicos le aconsejan se ponga del lado derecho.

Se manifiesta Salvador impaciente por saber las noticias de los periódicos.

Su mujer, 6 compañera, aún no ha llegado.—Mencheta.

Telegramas de Marina.

Málaga 11 (5 10 t).—Comandante de Marina:  
Comandante Cuervo, en oficio de hoy me dice: «A las doce y media de esta tarde apareció en aguas de Marbella una embarcación con 25 bultos tabaco y un tripulante, lo cual conduje á este puerto».

Palma 11 (4 20 t).—Comandante Marina:  
Tripulación escampavía Gascón, apresó ayer en playa Felaneta seis bultos tabaco.

Galerías 12 (9 40 m).—Sale de este puerto y se dirige al Oeste, crucero de guerra español Alfonso XII.

Ha llegado anoche á Madrid el secretario de la comisión de Tratados, Sr. Toda, que viene de París con todos los datos de la cuestión actualmente planteada por aquel gobierno, con el proyecto de alterar la graduación de los vinos y aumentar los derechos de consumos sobre ese producto.

El telegrama, sin embargo, de la Agencia Fabra que publicamos por separado, indica que el proyecto de M. Burdeau no prospera.

Ya ha remitido el Sr. Morat á los ministros las notas explicativas respecto á la cuestión de ferro-carriles.

Los ministros les han estudiado, y esta tarde en Consejo se tratará de esta cuestión.

El entierro del general Moreno del Villar no se verificará hasta mañana.

Firma de Fomento.  
El ministro de Fomento ha puesto hoy á la firma de S. M. un decreto incluyendo en el plan de carreteras de la provincia de Valladolid una que se denominará de la Medina de Rioseco á la estación de Toro, al límite de la provincia de Zamora, pasando por Tordelavetas y Pozuelo de la Orden.

Han sido denunciados El Ideal de anoche y El País de hoy.

Régimen municipal en Filipinas.  
Ha el ministerio de Ultramar se ha recibido hoy el siguiente telegrama:

«Gobernador general al ministro:  
Con verdadera satisfacción participo á V. E. que han quedado constituidos los tribunales municipales de Luzon y Visayas, y á instancia de ellos elevó al gobierno de S. M. la expresión incondicional de su adhesión y extrema gratitud por la reforma».

Los accionistas de la Tabacalera.  
Se han acordado hoy á nuestra redacción algunos accionistas para que llamemos la atención sobre el hecho de que estando á 12 de Enero, aún no está «chilado» el pago del dividendo del último semestre.

Los Jardines del Buen Retiro.  
Esta tarde, previo inventario, una comisión de concejales ha dado posesión de los Jardines del Buen Retiro al arrendatario Sr. Jimenez Laynez.

Consumos.  
Ayer bajó la renta 8.533 pesetas con 16 céntimos.

funcion desfavorable á los españoles, que cobrarían en pesetas mientras los extranjeros eran pagados en oro, viniendo en la práctica tal medida á producir un efecto semejante al que produciría si á cualquier español que al llegar de Irán, procedente de Francia, le obligasen á cambiar cada *luta* en oro que trajera por cuatro *duros* de plata. ¿Sería esto justo? ¿Sería legal? ¿No produciría profundo daño al crédito del Estado?

El Consejo de ministros se ha reunido á las cinco y media en casa del Sr. Sagasta, para tratar de las últimas noticias de París sobre los proyectos que se atribuyen á aquel gobierno, y de la nomenclatura sobre la cuestión de las compañías de ferro-carriles.

Se ha recibido hoy por la mañana un telegrama del general Martínez Campos, diciendo que han llegado D. Lorenzo Moret y su hijo el duque de la Seo, y que ha recibido las instrucciones.

También hemos oído que por la tarde han conferenciado por telegrafo el general Martínez Campos y el Sr. Moret, siendo esto la causa de que el Sr. Moret no haya llegado al Consejo hasta las seis y media.

Ha llegado á Mazagan el vapor Mogador, en espera de noticias próximas de Marruecos.

Los comisionados vascongados han vuelto á ver esta tarde al Sr. Sagasta.

La Bolsa  
COTIZACION OFICIAL DEL 12 DE ENERO DE 1894  
COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR  
Ultimos precios

4 0/0 perpét. int. c. 66 80 66 85 + 0'05  
Id. fin mes. 66 65 66 75 + 0'10  
Id. fin próximo. 66 65 66 75 + 0'10  
4 0/0 perp. ext. c. 76 25 76 55 + 0'30  
Id. fin mes. 76 45 76 60 + 0'15  
Id. fin próximo. 76 45 76 60 + 0'15  
4 0/0 amortizable. 76 60 76 60 + 0'00  
Billetes Cuba 1888. 107 50 107 50 + 0'00  
Billetes Cuba 1890. 95 50 95 60 + 0'10  
Banco de España. 372 00 370 50 - 1'50  
Banco Hipotecario. 100 00 100 00 + 0'00  
Id., obligación 5 0/0. 98 00 98 00 + 0'00  
Id., cédulas 4 0/0. 82 00 82 00 + 0'00  
Compañía arrendataria de tabacos. 163 00 + 0'00

Cambios sobre el extranjero.  
PARIS. (A la vista, 24 70 por 100, beneficio al papel 8 dts., 00'00 por 100, id.)  
(A la vista, libra esterlina, 30 60 pesetas.  
LONDRES. (A 8 dts., id., 00 00  
(A 6 dts., id., 00 00  
(A 90 dts., id., 00 00)

Premio del oro: 49'00 por 100  
Aspecto de la Bolsa  
Los cambios sostenidos en los tipos que quedaron ayer como corrientes.

El movimiento de la contratación más limitado.

La Duda exterior viene cotizada de París, según el telegrama oficial, á 63 13 por 100, ó sea con 10 céntimos menos que ayer.

Las acciones del Banco de España siguen ofrecidas, perdiendo hoy su cambio 1 50 por 100, pues se han cotizado á 371 y 370 50.

Las de tabacos no lo han sido en operaciones de partida, y han tenido el cambio de 163 por 100 en cantidades pequeñas.

El beneficio de los francos ha subido unos céntimos, siendo su cotización 21'65 y 21'70.

Los cheques de libras sobre Londres á 30 60 pesetas una.

Los efectos públicos han tenido los siguientes cambios:  
El 4 por 100 interior al contado 66 90 y 85, y á fin de mes de 66 90 á 66 75.

El exterior, que quedó ayer á 76'45, hoy se ha cotizado de 76'65 á 55.

La Duda amortizable con solo el cambio en partida de 76'60.

Los billetes de Cuba de 1886, tampoco han tenido otro cambio que el de 107 50.

Los de 1890, entre 95 55 y 70, terminando á 95'60.

Las valoraciones del Banco Hipotecario, han tenido las cotizaciones siguientes:  
Cédulas del 5 por 100, 98 por 100.  
Ídem del 4 por 100, 82 por 100.  
Obligaciones del 100 por 100 á la par.

Después de la Bolsa  
A las cinco.—4 por 100 Interior fin de mes, 66'75.

Bolsa de Barcelona  
Barcelona 13 (3 tarde).  
Interior, 4 por 100, 66 87.—Exterior, 4 por 100, 76 77.—Amortizable, 4 por 100, 76 75.—Cubas, 1886, 107 50.—Cubas, 1890, 95 75.—Nortes, 28 90.—Colonial, 00 00.—Francia, 24 45.—Oreano, 00'00.—Arasé.  
(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63 1/8.  
Londres 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63 1/8.

EL TIEMPO  
Instituto Central Meteorológico  
Enero 12, á las cinco de la tarde.

Vuelve á ocupar el anticiclón la meseta de Castilla y se extiende hasta la Mancha y Aragón. La borrasca del Atlántico se halla al Noroeste de Irlands. Ayer tarde el viento era de temporal en las costas de Galicia y la lluvia intensa.

Suben las presiones en todas partes y también la temperatura; en algunos puntos de las Baleares hace mal tiempo y en Cabo Bagur nieva un poco.

La temperatura máxima ayer fué de 22° en Mércia, y la mínima hoy de 4° bajo cero en Sorla.

En Madrid llovió durante el día, recogándose 6 décimas de milímetro de agua. El día ha sido templado y casi cubierto, aunque á ratos ha lucido el sol, con viento del Este al Sur, muy flojo.

La temperatura máxima llegó á 8°6 y la mínima á 4°6.

Es probable que el tiempo mejore, con temperatura suave y vientos de la región del Sur.

El director, Arcimís.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:  
A las ocho de la mañana, 7° sobre 0.  
A las doce de la misma, 11° sobre 0.  
A las cuatro de la tarde, 9° sobre 0.  
La máxima fué de 12° sobre 0.  
La mínima de 5° sobre 0.  
El barómetro marca 715 milímetros.—Buen tiempo.

Telegramas detenidos  
Por no encontrarse á los destinatarios, quedaron ayer sin entregar los siguientes:

Central.—Alcoy: Francisco Llopis, Corredora Baja, 75, tercero.—Puerto Real: Eulogia Vasallo, Hortalezas, 22.—Vivero: Felicitas Villar, Alcalá, 24.—San Fernando: Amalia Lopez, General Castaños, 27.—London: Bueno, Madrid.—Avilés: Morales, Audiencia, 10.—Antequera (en tregrado): José Cuadrado, sin señas.—Valls: José Reull, Montera, 19, segundo.—Algeciras: Teniente coronel Molins, San José, 19.—Pravia: José Alvarez, Infantas, 12.—Cáceres: Teodoro Menacho, San Bartolomé, 11, tercero.—Murcia: José Maceras, Mayor, 64, segundo.

Bate.—Santofes: María Soler, Ventas del Espíritu Santo.

Noroeste.—Buitrago: Vicente Castán, San Hermenegildo, 32.—Jaen: José Ratamas, Fomento, 1, tercero.

Norte.—Fuente Saúco: Manuel de Diego, Corredora Alta de San Pablo, 27, segundo, parador de San Idelfonso.

Oeste.—Soria: D. Simon Gomez, calle de Toledo, núm. 129.

Bibliografía.  
Hemos recibido el número 34 de la importante Revista La Estafeta, que, como siempre, es muy interesante.

Hé aquí el sumario de los trabajos contenidos en dicho número:

Informaciones.—Cuestiones financieras, por Verax.—El arreglo provisional con Francia, por B.—No hay solución, por F. S.—El impuesto de 0'05 por 100.—La semana en la Bolsa.—El comercio exterior de Inglaterra.—Bolsas nacionales y extranjeras.—Situación de los principales Bancos de Europa.—Bancos y Sociedades.—La Duda flotante.—El comercio exterior de Francia.—Nuestro comercio exterior.—Informaciones comerciales.—Sorteos, amortizaciones y dividendos.—Mercado de vinos.—Estafeta: Nuevas Sociedades.

CHARADA.  
(ENTRE AMIGAS.)  
—Ayer tuve un porfia y casi me sulfuré, por decir que mi vestido no prima dos de dos tres.

—¿Y con quién fué la cazorra?  
—Con la tonta Salomé, esa chiquilla, que vive calle de prima dos tres.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.  
(La solución mañana).

Solución de la charada de ayer.  
RI NO OR BON TE.

LA Mesa de Fornos  
Comida del día 13 de Enero.  
Cubierto de 5 pesetas.  
Ostras.  
Paré Parmentier.  
Celamars á la manchega.  
Rennsteak, salsa de anchoas.  
Lombarda á la española.  
Celandrias en costra.  
Dulce y queso.

CULTOS  
Santo de mañana.—San Gumerindo y San Servideo.

Se gaus el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Asilo de Jesús y San Martín (paseo de Luchanas), donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, será orador el Sr. Uribe.

En San Pascual, Eclavos y Reparadores, Jubileo perpetuo.

En Santa María Magdalena continúa la novena al Sagrado Corazón de Jesús, predicando por la mañana el Sr. Mellá, y por la tarde, el Sr. Sanz Cerrada.

En las Escuelas Pías de San Anton sigúe la novena de Su Titular, y será orador el P. Medrano.

En la iglesia Pontificia (San Justo), continúa la novena á San Antonio Abad, predicando el Sr. Abaya.

En las Reales Caballerizas idera, predicando el Sr. Galero.

En la iglesia parroquial de San Martín continúa la septena á Nuestra Señora del Destierro.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA  
TEATRO REAL.—61 de abono.—T. 1.º  
—A las 8 1/2.—Traviata.

ESPAÑOL.—71 de abono.—T. Imyar.  
—A las 8 1/2.—Mar y cielo.—Quien más mira....

COMEDIA.—4.ª serie.—A las 8 1/2.—Villa-Tula.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El Angel Guardián.

A la 1.—Gran baile.—Concurso de capuchos.

LARA.—4.ª serie.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—Ludovico y Ataulfo ó la velada de Los Angeles.—A las 9 1/2.—Cortos con los toros (estreno).—A las 10 1/2.—Circuelis pasas.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—El señor Luis el Tumbón ó despacho de huevos frescos.—A las 9 1/2.—Los descañados.—A las 10 1/2.—El día de La Africana.—A las 11 1/2.—Cosas de Apolo.—Danza serpentina.

ROMEA.—A las 8 1/2.—Certamen nacional.—A las 9 1/2.—Oro, plata, cobre y nada.—A las 10 1/2.—¡Alto!... ¿Quién vive?—A las 11 1/4.—La gran vía.

RUSIA (MADRID MODERNO).—Señales de pines.—Carreras de trineos con premios.—Tiro de asón.—Tiro automático.—Conciertos.—Abierto el parque todo el día.

MADRID, IMPRENTA DE FONTANK, LIBERTAD, 29.

# SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinacion a puertos americanos del Atlantico y puertos N. y S. del Pacifico

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21, y haciendo antes la de Havre el 15.—El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension a los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los dias 10, 20, y 30, y de New-York para la Habana los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre, y combinacion para los puertos españoles del Atlantico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.—El 30, para Puerto-Rico, Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor ALFONSO XIII, saldrá de Santander el 20.

## LINEA DE FILIPINAS

Escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebu a combinaciones a Karacas y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Yoko y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, a partir del 6 de Enero de 1893.—De Manila saldrán cada cuatro viernes, a partir del 26 de Enero de 1893.

## LINEA DE FERNANDO POO

Escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

## LINEA DE BUENOS-AIRES

Escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

## SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

### SERVICIO DE TANGER

El vapor Joaquín del Piñazo, sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y acumulará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13.

### ACABA DE PUBLICARSE

## LEYES CIVILES DE ESPAÑA

FOR D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Novísima edición refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el día y la jurisprudencia del Tribunal Supremo

Un volumen en 8.º menor de 1.490 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organización de Tribunales y adicional de 1883, Aranceles judiciales y notariales, ley de aguas, minas, timbre, etc., y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

De los mismos autores: *Leyes Penales de España*.—Contiene TODA la legislación penal vigente, tanto ordinaria como especial. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

### ciudad de Teléfonos de Madrid

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripción al año

DESCRIPCIÓN	PRECIO
Una línea de suscripción ordinaria y por todos los números de la misma...	300
Por una edición de uso público...	600
Por un aparato suplementario para comunicarse con el teléfono principal y con el Central...	1.000
Por un idioma para comunicarse solo con el aparato principal...	75
Por un idioma para comunicarse solo con la Central y un conmutador...	54
Por cada publicación de cuatro direcciones...	530
Por cada otra dirección...	7
Por un conmutador de los direcciones...	40
Por cada otra dirección...	12
Por un idioma...	2

### LOS MEJORES GUANTES

que se venden en Madrid, son los que fabrica el conocido guantero Fernando Uriarte.—Colores ideales.—Especialidad de la casa: el guante negro.

3, ESPARTEROS, 3, ENTRESUELO

## Pélex y Faustino TAPICEROS

Encargados que han sido del taller de D. Lino Fernández, tienen el gusto de ofrecer a sus parroquianos y al público en establecimiento 2—ALMIRANTE—2

## COLCANDO

contra la muña que se produce al hacer el trabajo mecánico de las manos, se curan rápidamente las intermitentes, padiditas, torceduras y quemaduras. Cura segura y rápida. Se vende en todas las principales farmacias y droguerías.—Depositos con depósito en los pedidos al por mayor en Madrid, Compañía Ibero-Americana, Preciados, 17, y Salamanca, farmacia del Dr. Heredia, Rus, 45, que remite también a correo. Precio un solo Escudo, enviado en imperio y el franco para ver certificado.

Sin Gopahu ni Mercurio

REUMA Y GOTA

Para acabar el dolor en pocas horas, tómese las **Píldoras antirreumáticas Audec.** Para prevenir nuevos ataques, alejarlos y curar la diatesis reumática, debe emplearse el **Anti-reumático Reyser**: resultados siempre admirables: 10 y 4 pías. boticas, Hortaleza, 110, y M. García.—Prospectos gratis. INSTITUTO AUDEC, Alcalá, 72, Madrid.

En una casa que no es de huéspedes, establecida en la calle de Silva, 16, 2.ª planta, se admiten una ó dos personas para vivir en familia.

Oficina de modista.—Desea ir a las casas como costurera bien para hacer ó arreglar vestidos ó coser ropa blanca. Darán razón: Galería de Robles, 3, pral.

SE VENDE PAPEL por mayor en la Administración de este periódico, San Marcos, 39.

EL REY DEL TOCADOR

# LA ROSARIO

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador **KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA**, extractos saponíferos, para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

TERCER ANIVERSARIO EL EXCMO. SEÑOR

# D. MANUEL ALONSO MARTINEZ

Abogado de los Ilustres Colegios de Madrid y Burgos, Presidente del Congreso de los Diputados, de la Junta del Censo electoral y de la Comisión del Código, Académico de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, ex-Ministro de Fomento, de Hacienda y de Gracia y Justicia, ex-Presidente del Consejo de Instrucción Pública, de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación y de la Diputación Provincial de Madrid, ex-Gobernador civil de esta provincia, Caballero Gran Cruz de la Real y distinguido Orden de Carlos III y de la de Villavieosa de Portugal, etc., etc., etc.

FALLECIÓ EL DIA 13 DE ENERO DE 1891

R. I. P.

Su viuda, hijos, hijos políticos y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

Todas las misas que se celebren el dia 13 del corriente en las parroquias de San Jerónimo y Nuestra Señora de la Concepcion y en los oratorios de San Ignacio y las Góngoras, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del expresado excelentísimo señor.

Los Excmos. é Ilustres. Sres. Obispo de Su Santidad, Arzobispo de Granada y Obispo de Madrid Alcalá conceden: los dos primeros, diez dias, y el último, cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles por cada misa que oieren, Sagrada Comunión que aplicaren ó parte de Rosario que rezaren por el alma del finado.

## EL CORREO

SE HALLA DE VENTA Á 10 CÉNTIMOS EJEMPLAR

EN PARÍS  
Kioskos 50 y 46 Boulevard Montmartre.  
Kioskos 34 y 28 Boulevard des Italiens.  
Kioskos 16, 181 y 213 Boulevard des Capucines.

EN BIARRITZ  
Librairie de Mr. Benguet.

EN BORDEAUX  
Librairie de Mr. Danoh, place de la Comédie.

EN BAYONNE  
Librairie de Mme. Anbin.

EN LONDRES  
Librairie, 39, old, Compton Street, Soho.  
Id., 18, Wardour Street, W.

OBRA NUEVA

### Contribucion Industrial y de Comercio

CONTIENE

#### EL REGLAMENTO Y TARIFAS

aprobados por Real Decreto de 11 de Abril 1893

Concordado y anotado profusamente y seguido de un minucioso Repertorio Alfabético de todas las industrias, oficios y profesiones incluidos en las Tarifas,

FOR

D. Leon Medina y D. Manuel Marañón,

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Precio de esta obra: 2 pesetas en Madrid y 2'50 en provincias. Se vende en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

## ANUNCIANTES

LA EMPRESA ANUNCIADORA

### Los Tiroleses

Se encarga de la inserción de los Anuncios, Retamos, Noticias y Comunicaciones en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para nuestros clientes.

Idoneas tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

OFICINAS

Barrionuevo, 7 y 9, entr.º Madrid

## SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Ofrece á los anunciantes é industriales una combinacion de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

OFICINAS

ALCALÁ, 6 Y 8.—MADRID

Enero 12) FOLLETTIN DE "EL CORREO" (F. 18)

## LOS DRAMAS DE LONDRES

### ROCAMBOLE POR PONSON DU TERRAIL

—¡Ah! Entonces no estaba allí cuando hicieron dar el saito mortal á mi pobre Lemosin....

—No.

—¿Y sabéis dónde se halla?

—Si lo supiera no te haría venir para que me ayudes á buscarla.

—¡Bah! Eso es como buscar un niño prieto en Salamanca.

Marmuset se echó á reír.

—¡Vam al! Mi pobre Milon—dijo—veo que siempre serás algo duro de cascos. Rocamboles legraba algunas veces hacerse abrir las entendederas.... pero Rocamboles no está aquí....

—Tienes razon: hay dias que me encuentro idiota—dijo Milon—pero en fin, cuando me explican bien un negocio....

—¡Vaya! pues sigas bien mi razonamiento.

—Veamos.

—Eas ingleses, que ha venido á París para buscar á un cierto Milon y á una mujer llamada Vanda; venia evidentemente de Rocamboles, que á esta hora se halla tal vez en peligro y tiene necesidad de nosotros.

—¡Oh! eso es seguro; venia de su parte—dijo Milon.

—De consiguiente, es necesario buscarla, hallar el sitio donde la han encerrado,

arrancarla de manos de los que la han hecho desaparecer, y saber lo que quiere de nosotros Rocamboles.

—Pero, ¿cómo encontrarla?

—En los países limitrofes suelen aprehender á los contrabandistas espiando á sus perros—añadió Marmuset.

—Bien; yo no comprendo la analogía que hay entre una cosa y otra.... pero no importa, adelante.

—Mi Elena, puesto que se nombra así—prosiguió Marmuset riéndose—no se ejerce en el contrabando, ni se hace acompañar sin duda por un perro; pero se halla perseguida y guardada de vista por esos dos hombres que son evidentemente enemigos de Rocamboles, puesto que quieren impedir que se vea contigo y con Vanda.

—Es verdad—dijo Milon.

—De consiguiente—prosiguió Marmuset—esos dos hombres son los perros que deben espíarles primero.

—Bien, pero....

—Y los que han interés en encontrar.

—Pero, ¿dónde?....

—Eos dos individuos son sin duda algunos agentes de la policía secreta de Londres; lo que se llama allí *detectivos*.

—Bien, ¿y qué?

—Que nada es más fácil que encontrarlos.

—Veamos cómo.

—Tienes en este momento mucho dinero en tu casa?

—Ayer me han entrado unos cien mil francos.

—¿Y dónde se hallan?

—En mi cofre fuerte.

—¿La caja de hierro que has comprado en Londres?

—Sí.

—Yo tengo una semejante. Pues bien, mañana te robaré esos cien mil francos.

—¿Qué queréis decir?—exclamó Milon estupefacto.

—Tú sabes bien que ningún cerrajero francés podría forzar esa caja, ¿no es verdad?

—Ciertamente que no.

—Y que solo un ladrón inglés que pudiese estampar la cerradura, sabría fabricar las llaves que la abren. ¿Comprendes ahora?

—Todavía no—dijo Milon.

—Es sin embargo muy sencillo. Mañana te roban el dinero que tienes en caja; en seguida, como es natural, te diriges á la prefectura de policía, la cual empieza su investigación, viniendo á comprobar el hecho. Los agentes franceses, al proceder así, adquieren la convicción de que has sido robado por un inglés, y se dirigen naturalmente á los dos *detectivos* que se hallan en este momento en París, para que les ayuden á encontrar al ladrón.

—Pero ¿los agentes franceses saben que los *detectivos* están aquí?

—Indudablemente; y voy á probarlo.

—¡Ah!

—Y enseguida te explicaré el pequeño plan que acabo de imaginar, y que el mismo Rocamboles no desaprobaba, estoy seguro.

Diciendo esto, Marmuset encendió un cigarrillo, y Milon acoró su silla para no perder una palabra de lo que iban á decirle.

XIX.

Marmuset prosiguió:

—Reuniendo todo lo que se desprende del rolato del inválido, hecho en nombre del Lemosin, con lo que yo he podido adivinar, hé aquí lo que ha debido suceder: Elena ha venido de París por Rocamboles.

Apenas llegada, sin duda se ha puesto en campaña para buscarlos, pero los agentes de policía la seguran de cerca, y se han constituido en sus guardianes.

Y aquí, amigo mio, es donde yo adquirí la certidumbre de que la policía francesa se ha mezclado en el asunto. La ley inglesa no tiene fuerza de ejecución en Francia, y hubiera bastado que Elena hubiese reclamado la protección del comisario del barrio, para verse libre y desembarazada de esos dos bribones.

—¿Y por qué no lo ha hecho?—dijo Milon.

—Porque los dos *detectivos* han sabido ponerse en regla.

—¿Cómo?

—Han debido presentarse en la embajada inglesa, y ésta los habrá recomendado á la Prefectura de policía.

—¿Y la Prefectura?....

—Les habrá dado una orden de prision, con la facultad de no servirse de ella, sino lo consideraban necesario.

—¡Ah! ya comprendo—dijo Milon.

—Ahora, sigue bien mi idea. Tú tienes en este momento cien mil francos en caja.

—Bien.

—Yo te lo robo.

—Lo que no es muy peligroso—dijo Milon riéndose.

—En seguida vas á declarar el robo á la policía, y esta se pone en campaña.

—¿Y despues?

—Al hacer la primera investigación, como te he dicho, reconoce que el ladrón debe ser un inglés.

—¿Y cómo ver eso?

—No te ocupes de ese detalle. Bástete saber que lo reconocerá.

—Muy bien.

—La policía piensa, entonces en los dos *detectivos* que han venido á París para el asunto de Elena, y se pone en relacion con ellos.

—¡Ah! sí; es muy posible.

—Entonces empiezan á dar me caza, siendo yo en realidad el cazador, y acabamos por encontrar á Elena.

Milon se quedó contemplando á Marmuset con cándida admiración.

—Hay momentos—dijo—en que os tomaría por el capitán.

Marmuset se echó á reír.

—Es muy probable—respondió—que si Rocamboles no hubiese encontrado ciertas disposiciones en mí, no me hubiera hecho su educando, y de un abominable pilluelo que yo era, no me habría convertido en un caballero rico y considerado.

—Es verdad—dijo Milon.—Pero....

—Pero, ¿qué?

—Supongamos que me habeis dicho que me robais los cien mil francos.... que os prenden....

—¡Oh! eso dependerá de las circunstancias.

—¿Cómo os justificareis?

—En primer lugar no me prenderán.

—¡Ah!

—Y luego, si llega ese caso, no te inquietes, yo sabré salir del apuro.

—Entonces está bien—dijo Milon—dispuesto como es plazca.

—¿A qué hora llega te encuentras en tu casa todos los dias?

—A las doce: es el momento en que mis principales dependientes vienen á tomar mis órdenes.

—Está bien; vuelve á tu casa, y espérame.

Milon bajó la cabeza, y partió dócil como un oso domesticado.

Milon, como hemos visto, despues de los terribles acontecimientos que le habian hecho caer en manos de la justicia, y despues de su salida de presidio, habia querido rehabilitarse por el trabajo, y lo habia conseguido volviendo á su antiguo oficio de albáñil.

Hábil é inteligente en la materia, bien pronto logró subvenir con creces á todas las necesidades de la vida.